

EL NOTICIERO PALMA

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nelasso, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO III.

Palma Jueves 26 de Octubre de 1893

NUM. 897

Como confirmacion á cuantos en nuestros anteriores números hemos dicho sobre la Academia Cívico Militar que con tanto éxito funciona en Madrid, Plaza de San Miguel, 8, copiamos con gusto el siguiente artículo publicado en el número extraordinario de *El Heraldo* al ocuparse de las biografías de Rectores y Decanos de las Universidades y profesores que se distinguen en la enseñanza:

LA ENSEÑANZA TÉCNICA PARTICULAR



D. FRANCISCO PEREZ FERNANDEZ RUIZ

Director de la Academia Cívico Militar.

No solo en el elemento oficial han de buscarse esos héroes de la enseñanza que dedican á ella con fé y entusiasmo las mejores horas de su vida; en la enseñanza particular y privada los hay dignos de todo encomio.

Un ejemplo bien claro nos presenta el distinguido militar cuyo retrato encabeza estas líneas.

Fama tiene entre el profesorado madrileño de perito y docto en la materia; en su establecimiento de instruccion se practican con religiosa disciplina los últimos adelantos pedagógicos, y así ha conseguido llegar á figurar en primera línea en los tres años que lleva funcionando, y que sea mirado por la juventud escolar con el respeto que merece.

Como detalles biográficos, nos reducimos á reproducir algo de lo dicho por *La Correspondencia Militar*, el 31 de Agosto de 1892.

Galeria de semblanzas.—El teniente Perez Ruiz

He ahí uno de los representantes mas genuinos y valiosos de la moderna oficialidad que sirve en Infantería.

Destácase entre la pléyade de jóvenes entusiastas que, al salir del hermoso alcázar toledano, llevaban en su alma los más puros ideales de la patria, y en su cerebro todos aquellos destellos de cultura, esencia y deber que caracterizan al soldado de estos tiempos.

Perez Fernandez, con su tesón por crear y sostener la Academia Cívico-militar con sus escritos técnicos, sus estudios sobre matemáticas publicados con gran novedad y aceptación; con la constancia benedictina del que tiene que elaborar todo sin ajena ayuda, ha logrado poner remate digno á la tarea.

Y fuerza es convenir, que el problema le ha resuelto bizarramente y hoy Perez Fernandez, como preparador culto, trabajador infatigable, hombre dotado de honradísimas prendas y de condiciones dignas de loor, figura entre los más acreditados de los que se dedican á tan noble tarea.

En 1884 asistió al curso de ampliación creado en Toledo, obteniendo el número 4 en las clases, y en el examen de los

165 oficiales, con la circunstancia extraordinaria de haber merecido una nota de sobresaliente en el ejercicio de matemáticas, con la circunstancia que no debe extrañar, si se atiende á ser Perez Fernandez un verdadero geómetra.

Escribió una *guía de aspirantes y alumnos*, que es y será en mucho tiempo uno de los libros más útiles é indispensables para todos los que desean seguir la carrera de las armas. Así lo reconoció con rara unanimidad la prensa profesional *El Globo*, *El Imparcial*, *El Movimiento Católico*, *La Derecha* y algunos más que ahora no recordamos. Y para robustecer más y más el juicio de la prensa, ahí está el laudatorio informe de la Junta Superior Consultiva de Guerra, poco amiga de reconocer mérito en los trabajos que realicen los oficiales de la «valerosa» y sin embargo altamente honroso para Perez Fernandez, lo mismo que la Real orden del ministro de la Guerra, autorizando á las Academias Militares para que usen tan excelente libro.

Para demostrar sus conocimientos geométricos, Perez Fernandez escribió un folleto acerca de la «triseccion del ángulo», del cual para ahorrarnos trabajo, vamos á transcribir el juicio bibliográfico que publicó *El Imparcial* del 21 de Julio de 1891:

«Hemos recibido el folleto titulado *Triseccion del ángulo y de su arco correspondiente*, por D. Francisco Perez Fernandez Ruiz, primer teniente de Infantería, oficial especial del Consejo de Estado.

Cuantos conocen las ciencias exactas, saben que este problema, así como el de la cuadratura del círculo, están pendientes de solución gráfica.

Los geómetras de todas las épocas han ideado medios más ó menos complicados para dar cima á este trabajo, y han inventado muchos aparatos ó instrumentos destinados al objeto.

El procedimiento empleado por el señor Perez Fernandez para la triseccion del ángulo y su arco, es el más sencillo de los conocidos hasta el día y el que da mayor exactitud al aplicarlo.

Excusamos encomiar el gran servicio que este descubrimiento viene á prestar á las ciencias y á las artes.»

Tal es á grandes rasgos, la semblanza del joven Perez Fernandez Ruiz, hombre que honra á su carrera, que cuenta con universales simpatías, pues además de todo lo expuesto, es un corazón generoso, pronto siempre al bien y desconocedor de esa mezquina pasión de la envidia que tanto daña y amarga la vida de quienes la padecen.

Colaboracion inédita

CAUSA Y SENTENCIA

Trinidad es buena chica, según testimonio de sus compañeras, en la corporación de modistas, y aun de la maestra que abunda en la opinión general.

La muchacha tiene buenas inclinaciones, buen fondo, buen físico y buen trato.

Consecuencia de su sencillez es la lealtad de sus afectos.

Cuando «toma querer» á un hombre, supongamos, es una *Otela*, como ella misma declara; y cuando aborrece á una persona, es otra *Otela*.

Hablaba con Alfredo, desde el verano: le conoció en un salón de baile al aire libre en una noche de verbena.

Alfredo parecía buen chico, si bien de oficio ó de profesión desconocida.

Pero ofrecía á Trinidad casarse con ella, por lo menos y desde luego bailar con su amada hasta verter la última gota de sudor.

Y bailaba como un «condino ú endino» y tenía tanta labia para expresarse, que cautivó á Trinidad.

Elena, que era otra muchacha también subteniente de modista, se entrometió y quitó el novio á su compañera. Acción ineficaz en una amiga como ella.

Porque Trinidad la consideraba como á una hermana de leche amerengada, que tomaban juntas algunas tardes con ó sin Alfredo, al salir del taller.

Habían vivido en la misma casa, durante algunos meses, porque las dos eran solas en este mundo y se separaron porque Elena se fué con una tía carnal que la salió á última hora, procedente de Castuera.

Trinidad confiaba en su amiga y para ella no tenía secretos.

Así fué, que cuando se enteró de la perfidia, se volvió loca, en sentido figurado, y lloraba y se mesaba los cabellos, como había visto hacer á una actriz eminente en un teatro principal.

—¡Será verdad!—repetía. Sí, despierta estoy; lo veo y lo toco: no es ilusión de la mente acalorada.

Lo mismo que decía la actriz en semejante caso, salva la parte.

Y Trinidad se enjugaba el llanto con las manitas.

Pensó, primeramente, en el vitriolo y después en las armas naturales. En las uñas.

Fué al obrador como todos los días de trabajo y algunos festivos, resuelta á todo.

Le parecía que la miraban con lástima, desde la portera que usaba ojos de horma torcida hasta el joven, oficial de ultramarinos de la tienda del lado de su casa, el cual la saludaba siempre con entusiasmo, clavándole con las miradas de aquellos ojos, que eran dos puñaladas en una calabaza.

—Estás, mala, Trinidad—la preguntó la maestra viéndola triste y llorosa.

No, señora; nada me duele—respondió la joven conteniendo las lágrimas.

Las compañeras la interrogaban también.

—¿Qué tienes?

—¿Te pasa algo?

—Nada, nada—respondía Trinidad.

Todas, menos ella, la desleal, se interesaban por la compañera.

—Pues hija, cállatelo—replicaba una.

—Parece que te hemos hecho algo malo—añadía otra.

—Luego se verá todo—fué lo único que dijo Trinidad.

Cuando llegó la hora de dejar la tarea, para salir á comer, salió apresuradamente.

—¿Qué mosea la habrá picado?

—Se va sola.

—Buen provecho.

—Tanto mejor,—murmuró Elena.

Trinidad esperaba á sus compañeras, en la puerta de la casa.

Conforme vio salir á la calle á la traidora, se abalanzó á ella como «una pentera de Faca» según decía un guardia adyacente.

¡Espectáculo atroz!

Entonces se vio todo, como había prometido á sus compañeras, Trinidad.

La infeliz Elena cayó al suelo, debajo de su «interlocutora» también según el guardia y se revolcaba, sin poder evitar que su enemiga, vencedora, la expusiera á la vindicta pública.

—Respetemos la vida privada,—dijo el guardia á su compañero, que iba á separar á las combatientes.

Y ambos individuos de seguridad dieron media vuelta y se apartaron del lugar del siniestro.

—Ahora,—dijo—la gladiadora triunfante—cuéntaselo á tu novio que para los dos tengo: os voy á cortar el cuello como á dos palominos.

Las compañeras de las dos muchachas, que habían logrado separarlas,

procuraban la reconciliación inútilmente. Elena se contentó con replicar, mientras se corregía los desperfectos del peinado y vestido:

—Te juro por mi nombre que te has de acordar de mí.

—A ver si guardan ustedes compostura, que no estamos en el obrador.

Así recomendaba un alguacil á las señoritas del juicio y testigos codáneos.

—Oiga V., protestó una de las aludidas—no necesitamos que nos enseñen educación, que la tenemos.

—Pues no se conoce—replicó el alguacil.

—Ya sabemos que estamos en el Juzgado municipal, replicó la muchacha «protestante». Por cierto que bien podía haber venido el señor juez porque nos citaron para las doce y es la una y pico.

—Su señoría viene cuando le da la gana, replicó el alguacil, cuando debe, añadió rectificándose.

—Es que estamos faltando á nuestra obligación.

—Pues afeitarse.

—Oiga V., gritó otra oficiala, que se afeita el que tenga barba.

—¡Vaya unos modales! Buena falta le hace á V., que parece que se ha desayunado con aceite de bellotas.

—Con aceite y vinagre, apuntó otra.

—¡Cal Con betun ¿No lo veis? preguntaba la primera.

—¡Y que cabeza! parece un coco americano.

Una carejada general siguió á estos piropos.

—¡Silencio! rugió el alguacil, ó de lo contrario..

—¡Ay que miedo! exclamaron algunas chicas.

—Vamos á ver, niñas, amonestó el guardia respetuoso de la vida privada, cuando Trinidad sacudía y mostraba á Elena su bravura.

—Si, afirmó el portero de la casa donde tenían el taller las chicas citadas como testigo, porque también habrá visto algo, de la pelea, que parece esto un «morfeón» á voces solas. Por fin llegó su señoría y empezaron los juicios.

El alguacil llamó á las de la riña y entraron todas en unión de los testigos.

Por indicación del juez habló Elena, la demandante.

—Esa... mujer, dijo, en tono despreciativo indiciando á Trinidad, trató de asesinarme á traición por que la ha dejado su novio por fea.

—Vamos, prudencia,—recomendó su señoría.

—¡Ay! ¡que gracia!—replicó la aludida.—¿Por fea? ¡Eso á la vista está!

—Me parece,—apuntó el portero de la casa del obrador.

—¡Silencio!

—Es que está faltando y lo permite usía.

¡A callar!

—Calla Trinidad—volvió á decir el portero—lo principal es la autoridad. Ande el juicio!

Cuando llegó el turno á Trinidad, esta empezó diciendo:

—Esa es un perdón, como habrá conocido usía.

—Repórtese usted en el lenguaje.

—Pues bien, esa señorita es un perdón. (Risa general.)

—¡Silencio! ¡orden! Vea V. como habla, vuelve á decir.

—Abusó de mi confianza ¿sabe usía? porque yo tenía un hombre; que es nuestra carrera, ¿á qué está una? á casarse con un hombre de bien si es posible que le haya. ¿Sabe usía?

—Diríjase usted al tribunal y no me interrogue más.

—Con que yo, cuando me convení de que esa era una sinvergüenza la dí «una tocata». ¿Sabe usía? y no pasó más; pero es muy calumniadora y muy «liosa» y muy mala ¿sabe usía?

—¡Dale!

—Yo la acometí de frente, por lo menos al principio; después la sacudí por el revés de las faldas. Es muy «blanca».

—Basta. Un testigo. Todas las compañeras de las dos rivales, declararon lo mismo respecto al lance.

—Yo, señor—dijo el guardia número 1—nada ví por el momento, hasta que nos avisaron á mi compañero y á mí.

El guardia 2.º dijo lo mismo.

—Yo, habló el portero—gano mi vida honradamente en mi portería, ocupación no tan baja como algunos creen: San Pedro es portero del cielo...

—Concrétese usted al asunto.

—Está bien, señor; pues, como decía: en el ejercicio de mis funciones apenas me entero de que la vinda del principal izquierda reciba ó no visitas de amigos del fiado que en gloria esté, ni de si en el segundo del centro, hay ó no *chir-lala*.

—Al asunto.

—Ni me fijs en que el inquilino del tercero...

—Al grano.

—¿El grano? Pues no le ví señor: vi... no te lo que ví en un momento: la lucha fué breve y compendiosa. Esta puso á la otra amor-tadas las mejillas posteriores; aquella pateaba ejercitando ese derecho innato de la criatura y... yo no pude ver más; soy de «nyo» tímido como la tierra avecilla, y humilde como el cactor y Polux.

—¡Basta!

Los demás testigos opinaron lo mismo que su compañero.

Y el juez impuso una multa á cada cual de las beligerantes, por escándalo, y las costas á medias.

—¿Para medias?

—Ah, gracias señor juez—dijo Trinidad.

—Que pagarán ustedes las costas por mitad cada una.

—¡Qué atropello!—exclamó Elena.

—Hemos concluido.

De salida decía el portero.

—¿Y ésta es un juicio de faltas ó de falda?

Y se respondió á sí mismo.

—Juicio de faltas de vergüenza, y no lo digo por ustedes precisa y mayormente, sino por mí que vengo á «estas cosas».

EDUARDO DE PALACIO.

14 de Octubre de 1893.

(Prohibida la reproducción en esta isla).

Desde Melilla

Melilla 22.

Interrupcion del cañoneo

Toda la poblacion de Melilla esperaba que hoy continuara el cañoneo ayer iniciado por el *Conde de Venadito*. Es más; á decir la verdad completa, creíase que el cañoneo no se interrumpiría ayer tarde y que los fuertes harían también fuego sobre el campo enemigo.

Para que no se crea que se trata de exageraciones de los corresponsales, que hasta ahora no han cometido error alguno, antes bien, anticipado algunos dias las noticias oficiales, conviene recordar que el general Margallo dijo al bajá, ayer dia 21, que si á las doce no estaban destruidas las trincheras que los moros han construido dentro de nuestro campo, apoyándolas en el hito número 2, se empezaría el fuego de cañon.

Pues bien; resulta ahora que las trincheras no han sido destruidas, antes bien, hoy seguían fortificándose los moros, á pesar de lo cual el cañoneo se ha interrumpido y la palza de Melilla con sus cuatro mil y tantos soldados, con sus fuertes y sus cañones consiente que quede incumplida una orden del general Margallo y que en el campo moro puedan reirse del *últimatum* de ayer. Lo que ocurre hoy en Melilla ya no puede justificarse por el secreto natural de las operaciones militares ni por los preparativos necesarios para emprenderlas.

Habiéndose ayer comunicado á los moros que no se toleraría que continuasen construyendo sus trincheras, ha debido cumplirse la orden.

Los rifeños reconstruyen trincheras

Los moros no solo no se han intimidado por el breve cañoneo de ayer, sino que esta mañana han estado en las trin-

cheras sobre que ayer hizo fuego el *Venadito*, para reparar los destrozos que habían causado los proyectiles del crucero.

En este momento se va en dichas trincheras á dos ó tres cuadrillas de ocho ó diez moros cada una, que están trabajando en apisonar de nuevo los terraplenes que ayer sufrieron algún deterioro.

El general Margallo ha ordenado al comandante del *Venadito*, Sr. Díaz Moreu, que en cuanto los moros penetren en territorio español, los cañones de nuevo. Pero es incomprensible esta orden porque si el cañoneo continuara no podían los moros reconstruir lo que ayer destruyó la artillería del barco.

Reunión de moros en Benisicar

Desde los puntos más elevados de la plaza se ve que hay algunos grupos de moros trabajando en trincheras más lejanas.

En el campo rifeño no hay hoy la muchedumbre de moros que se veía en días anteriores.

Como durante toda la noche han estado ardiendo en las alturas de las hogueras de señales, supónese que ahora se habrán reunido las kábilas en Benisicar, donde todos los domingos se celebra feria. Desde el fuerte de Rostrogordo se vió esta madrugada pasar muchedumbre de moros á pie y á caballo hacia las hondonadas de Benisicar.

Iban sin duda á reunirse en la feria donde determinarán su campaña del porvenir.

Se sabe que el cañoneo de ayer ha excitado mucho á las kábilas aumentando su deseo de venganza.

Cárabos moros incendiados

Varios paisanos, indignados al ver que los moros tenían sus cárabos en la playa española y venían á recogerlos cuando les convenía, han ido esta madrugada al lugar en que se encontraban aquellas embarraciones y les han rociado de petróleo, prendiéndolas después fuego, lo cual ha sido visto con júbilo en la plaza.

El vapor «Cámara» y el Levante

El vapor *Cámara*, que como ayer telegrafié había venido con material de guerra, no ha podido terminar su desembarco porque el violento Levante que reinaba le ha obligado á salir de la bahía.

Se ha dirigido á Chafarinas, donde está descargando los efectos que traía.

El *Sevilla* irá á recogerlos y los traerá á Melilla mañana.

Ahora abonanza un poco el mar.

El «Sevilla»

El vapor *Sevilla* ha llegado trayendo algún material de guerra que está descargando.

Misa de campaña

Esta mañana las tropas alojadas en el barrio del Polígono oyeron misa de campaña que se dijo en un improvisado altar colocado en la plaza pública.

El acto ha resultado brillante.

Los amigos de Margallo.— ¿De quién es la culpa?

Melilla 22.

Produce aquí gran impresión la lectura de los periódicos de Madrid que acaban de llegar en el vapor *Sevilla*.

Personas íntimamente ligadas por amistad con el general Margallo, dicen que las censuras que algunos periódicos de la Península dirigen al gobernador de la plaza acusándole de lenidad para castigar á los moros, no son justas. El general Margallo, añaden, ha cumplido en todo y por todo las órdenes del ministro de la Guerra.

El dia 3—siguen diciendo los amigos del general Margallo—éste quería continuar el cañoneo, y así se hubiera evitado que los moros construyesen trincheras; pero, sin duda, el ministro de la Guerra le ordenó lo contrario. Es de advertir que el dia 3 funcionaba bien el cable.

Recados sospechosos

Un muchacho moro de nueve años de edad, oriundo de los aduaneros marroques que residen en esta plaza, ha sido sorprendido esta mañana junto al río de Oro, en las inmediaciones del fuerte de San Lorenzo. Se le ha encontrado una carta escrita en árabe y varias cápsulas de revólver.

Cuando se le interrogó ha dicho que

había ido por orden de los aduaneros á cobrar al bajá una cuenta, y que se había encontrado en el suelo las cápsulas.

Aunque todo ello sea verdad, produce efecto desagradable que puedan entrar en la plaza y salir con tanta facilidad los moros.

Las hogueras de aviso.—La luz eléctrica.—Orden de cañoneo.

Melilla 22.

En este momento véense muchas hogueras en el monte Gurugú. Su número es mayor y su tamaño más grande que en las noches anteriores.

Solo en el poblado de Mezquita y en las alturas inmediatas á la mezquita de Sidi Mohamad hay nueve hogueras en dos líneas que forman ángulo.

Se supone que este es un aviso urgente para que se reúnan enseguida las kábilas.

El *Conde de Venadito* acaba de encender su foco eléctrico, que como el oleaje es menor que anoche funciona perfectamente.

El Sr. Díaz Moreu, que está en el puente alto del crucero, hará fuego sobre los moros en cuanto éstos penetren en nuestro campo.

La inmensa extension de terreno que ilumina el foco del *Venadito* presenta un efecto sorprendente.

A buscar los cárabos

Melilla 22.

Esta noche á las once se ha visto á varios moros á caballo que venían de la parte de Mazusa hacia la plaza. Llevaban antorchas encendidas y se dirigieron hacia el sitio donde están los cárabos rifeños, dos de los cuales fueron quemados hoy mismo.

Otro alijo de armas

Melilla 22.

Acabo de recibir noticias de origen fidedigno asegurando que los rifeños han recibido cantidad considerable de armas y municiones, con cuyo motivo es grande la algazara en su campo.

Estas armas y municiones proceden de un alijo de mucha importancia que se hizo noches pasadas.

El desembarco se verificó cerca del Cabo de Agua, y en paraje invisible desde Chafarinas.

Sobre la procedencia de estas armas y municiones no tengo todavía datos ciertos, y creo difícil conseguirlos; por el sitio en que se desembarcó puede calcularse que venía de Argelia.

Como dejo indizado, las noticias que he recibido sobre este alijo me merecen crédito compuesto.

DOCE FRANCESES MUERTOS

Destacamento sitiado

Argel 22.

Cerca de las fronteras meridionales de la Argelia acaba de ocurrir un incidente parecido al de Melilla, aunque de menos gravedad.

Un destacamento francés, compuesto de soldados y oficiales de ingenieros, ha sido atacado de improviso por los touaregs, entre Hassi-Juifel y El-Golea.

El destacamento se componía de 40 hombres y estaba trabajando en unas obras de carácter estratégico cuando los touaregs, reunidos en gran número, cayeron sobre ellos.

Los franceses se defendieron valerosamente y pudieron hacerse fuertes.

Durante un dia entero sostuvieron el fuego contra los touaregs que los tenían sitiados y no cesaban tampoco de disparar.

El pequeño destacamento iba disminuyendo rapidamente por las bajas del combate, pues no quedaban ya más que 28 hombres habiendo sido muertos 12; pero comprendiendo que les esperaba una muerte cruel si caían vivos en poder de los touaregs, mantenían firme su resolución de vender caras sus vidas.

Afortunadamente á El-Golea llegaron avisos de que se oía fuego de fusilería hacia el lado donde estaba el destacamento y con toda urgencia salieron fuerzas para aquel lugar, logrando, después de un pequeño combate, salvar á los 28 supervivientes.

El suceso ha producido aquí bastante impresión, pero en general no se relaciona directamente con los sucesos de Melilla, por hallarse el lugar en que ha

ocurrido á bastante distancia de Marruecos.

Demuestra, sin embargo, el estado de excitacion y de envalentonamiento en que están ahora las regiones fanáticas.

Se anuncia el envío de refuerzos al Medidia.

Seccion Insular

«El 19 DE NOVIEMBRE.»

Si en alguna ocasión tenía derecho á esperar la opinión pública, de los partidos políticos, una campaña encaminada á robustecer el cabildo municipal, era en la presente que tanto necesita Palma de las fecundas iniciativas de sus representantes.

Pendiente la reforma radical de Palma que ha de traer aparejado el derribo del recinto fortificado, pendiente el problema de canalización de las aguas con que ha de terminar necesariamente el litigio entablado con el Sindicato de regantes, necesitado el presupuesto municipal de un serio estudio para aumentar sus ingresos hasta alcanzar una suma que pueda llenar las necesidades de la vida moderna y siendo tantos y tan áridos los problemas á resolver, se hacía primero levantar el decaído espíritu del cuerpo electoral, consiguiendo hubieran sido en las próximas elecciones una obra popular.

Aquí donde en tantas ocasiones hemos presenciado encarnizadas luchas para lograr un sillón concejil, cuatro ambicionillos vulgares, reina la paz más completa y, ni los conservadores cabildean, ni los republicanos se agitan, y hasta el simpático y batallador Gefe de los liberales Sr. Ribot parece que obra únicamente como quien cumple un penoso deber.

Faltan unos días para que llegue el 19 de Noviembre y no circula una candidatura, ni se habla de un programa en el que se ofrezca el *caneras* de la futura campaña electoral.

Ante maleficencia tal, el cuerpo electoral se cruza de brazos y espera con calma seguir *padeciendo* la falta absoluta de modificación, la carencia de material de incendios, y el imperio de los *momios*.

Que fuerza moral puede tener un Ayuntamiento al cual van los candidatos arrastrados por compromisos ineludibles, de partido los unos, y á satisfacer pueriles caprichos en la vanidad los otros.

Si nuestros compañeros levantarán su voz, más autorizada desde luego que la nuestra, y tuvieran fuerza sugestiva bastante para llevar al ánimo de todos el íntimo convencimiento de que Palma necesita en los momentos actuales un Ayuntamiento que emprenda una campaña enérgica en pró de su reforma, aceptando como programa el que desarrolla en su libro *La Ciudad de Palma*, el Sr. Estada, quizá se evitaria el abandono en que dejan las colectividades políticas á la capital de las Baleares.

Dudamos que nadie nos ayude en la campaña que hoy emprendemos con decisión, y sin esperanzas de salir airosos en nuestro empeño.

No por nosotros lo sentimos, por Palma lo deploramos.

Con verdadero interés por tratarse de asunto que afecta directamente á la producción vinícola de nuestra isla, hemos seguido paso á paso la constitución de la nueva Cámara francesa para colegir de sus tendencias su conducta para el porvenir en vez de España.

Ha prensa ministerial y el corres-

Ponsal de *Le Temps* han echado al vuelo las campanas para dar casi por seguro la contratación de un tratado ventajoso para España, asegurando que no el Gobierno de Madrid tomaría por el atajo declarando á Francia ruda guerra de tarifas.

La impresión que nos ha causado la lectura de la prensa parisiense y el resultar la Cámara tan ultraproteccionista como la anterior, es de que por ahora hay esperanzas fundadas para creer que Francia modifique su régimen arancelario en favor de España.

Aun á trueque de defraudar esperanzas nos creemos en el deber de hablar de tan vital asunto para la isla, con sinceridad.

Leemos y cortamos de *El Liberal* de Madrid correspondiente al día 20:

«Nuestro ilustrado corresponsal en Palma de Mallorca D. Ricardo Salvá (Filemón) ha sido destinado al ejército de Melilla. Desde allí, y en combinación con nuestro redactor corresponsal Sr. Morate y nuestro corresponsal especial señor Lázaro, nos enviará noticias de cuanto ocurra en el ejército expedicionario.»

Por tratarse de persona con la que nos unen antiguos vínculos de cariñosa amistad, no comentamos la noticia como ella en sí merece, pues nos consta que nuestro amigo á más de solicitar pasar al ejército de África, ha puesto cuantos medios han estado á su alcance para conseguirlo.

En el predio «Binielgant», término de Lluchmayor, fueron hurtadas cinco gallinas. La Guardia civil detuvo á un sujeto, como autor de dicho delito, y entrególo al Sr. Juez municipal.

El vapor *Lulio* fué ayer portador de 1500 sacos almendron con destino á Marsella.

Lo que se ha publicado sobre hurto de setenta y tantas reses lanaras en distintos predios de Campos y Lluchmayor, no ha resultado cierto, pues han sido encontradas abandonadas, por varios pastores. Nosotros no publicamos tal noticia.

Ayer fueron conducidos á Capuchinos dos jóvenes que en la plaza de Abastos se enredaron á bofetada limpia por cuestiones amorosas.

Desde hace dos días amanece nublado pareciendo que va á descargar gran aguacero.

A media tarde cayeron ayer varias gotas que apenas nadie se apercibió.

A la puesta del sol había una cetración completa en la parte de Poniente.

Estos días se han quemado en los fosos inmediatos á la Puerta de Jesús, grandes cantidades de tabaco de contrabando, apresados el año pasado en aguas de Ciudadela, conducidas por un laud argentino.

La Guardia civil de Sóller encontró muerto días pasados al dueño de la fonda *La Paz*, el cual había salido según costumbre á dar un paseo por los alrededores de dicho pueblo.

Han sido quitados los cajones de las palmeras sembradas frente á la Lonja.

El vapor *Cataluña* dió fondo á las cinco de la mañana de ayer procedente de Ceite y Marsella con varios efectos y 3 pasajeros.

A las once entró el *Lulio* con el correo de Alicante é Ibiza, 20 pasajeros y numerosa carga de tránsito.

Programa de las piezas que la música del Regional tocará esta noche en el paseo del Borne:

- 1.^a Marcha *Incógnito*, Breint.
- 2.^a *Serenata Española*, Valeri.
- 3.^a Fiesta y final de un *Ballo*, Verdi.
- 4.^a *Walsez Tanjon jamain*, Pelló.

Anunciase que dentro de algunos días llegarán á este puerto los buques de guerra de los Estados Unidos *Chicago* y *Bennington*.

Una bonita función ha escogido la Empresa del Circo para esta noche.

En el sitio correspondiente podrán ver nuestros lectores el anuncio de la misma.

La situación de la agricultura en esta isla es en extremo deplorable, y triste, pues por falta de lluvias no se puede proceder á la preparación de las tierras para la siembra de cereales y legumbres.

El astrónomo Sr. Yagüe, para la fase de luna llena que empieza hoy á las 7 y 28 minutos de la mañana vaticina grandes lluvias.

¡Ojalá veamos confirmadas sus predicciones!

Está firmado por el Sr. Gobernador el nombramiento de Secretario del Sindicato de Riegos de la Huerta de Palma, con el haber anual de 1250 pesetas, á favor de don José Mir Ferrer, propuesto unipersonalmente por la Corporación á tenor de lo preceptuado en el artículo 14 del Reglamento.

En el cementerio de La Puebla se celebra este año fervorosa y solemnísimá novena en sufragio de las almas del purgatorio.

Ayer terminaron las Escuelas Prácticas del Destacamento de Artillería de esta Plaza verificadas los días 23 y 25 en el Batuarte del Príncipe, habiendo demostrado un perfecto estado de instrucción tanto en el manejo de las piezas como en lo certero de los disparos, pues la mayoría de ellos han dado en el blanco.

Se han hecho veinticuatro disparos.

Se ha dado la orden en esta Plaza para que las fuerzas militares, dado lo avanzado de la estación usen la funda del ros, de charol negro en vez de ropa blanca.

Servicios prestados por la Guardia civil:

Lluchmayor 23.—Detuvo á un sujeto, presunto autor del robo de varias gallinas de corral.

Sóller 24.—Halló el cadáver de un individuo, vecino de esta villa, muerto de un ataque cerebral.

Sineu 24.—Puso á disposición del Juez á un individuo que en riya hirió á un compañero.

Selva 24.—Denunció á un sujeto por pastoreo abusivo.

En la calle de Pedregal, (Arrabal) se registró ayer un caso de difteria sumamente rápido pues al tiempo de colocar el cartelón avisador, por orden del facultativo que pocos momentos le asistió, falleció el atacado de la terrible enfermedad.

El vapor trasatlántico *Pío IX* fondeó ayer á la una y media de la tarde en nuestra bahía, en donde se le tenían preparadas tres barcas llenas de los efectos que debía cargar.

Esta madrugada ha salido con rumbo á Valencia, para cuyo punto ha embarcado varios pasajeros.

Ayer por orden del Sr. Santandreu se practicaron varios reconocimientos en las tiendas de ultramarinos para ver si se expendían géneros sofisticados.

Igual operación se irá practicando en las tabernas y tiendas en donde se venden harinas y otros alimenticios.

Teatro-Circo Balear

Compañía cómico-lírica

BAJO LA DIRECCION DEL PRIMER BAJO CÓMICO

D. Ramon Alarcón

Función para hoy

LA D.V.A

ARTISTAS PARA LA HABANA

CARETAS Y CAPUCHONES

A las ocho en punto.

Precios de costumbre.

Servicio telegráfico particular

(De la prensa asociada)

Madrid 24, 5:30 t.

Melilla.—Ha fondeado á las once de la mañana el crucero norte-americano «Bensmington». Tranquilidad.

Cádiz.—Ordenádose á la fragata «Gerona» siga directamente á Málaga en vez de Algeciras para transportar tropas á Melilla.

Madrid 24, 7:35 n.

Cádiz.—Desde las primeras horas hay animación en las calles de tránsito de las tropas y las casas están adornadas con colgaduras. A las dos de la tarde reuniéronse las tropas frente al Gobierno militar.

Madrid 24, 7:45 n.

Cádiz.—El tránsito es difícilísimo á causa de la muchedumbre que circula por las calles. A las tres de la tarde embarcáronse en el «Legazpi» la artillería y los ingenieros; despediéndoles las autoridades, personas notables y todo Cádiz y se les ha obsequiado con cigarros.

Madrid 24, 7:45 n.

Melilla.—El buque norte-americano ha saludado á la plaza, que le ha contestado con 21 cañonazos. El general Margallo, acompañado de los gefes, cuarenta tiradores Mauser y una compañía de ingenieros, visitó los límites, destruyendo algunos parapetos que podrian servir de trincheras.

Madrid 25, 1:35 m.

El Directorio republicano ha acordado por unanimidad luchar en las elecciones los tres partidos. El viernes designará candidados. En Madrid y provincias designaránse las juntas de union.

Madrid 25, 1:40 m.

El comité provincial fusionista ha acordado que los presidentes de los comités de distrito designen mañana los candidatos.

Indicase al señor Montero Rios para la vacante del Toison de Oro que ha dejado Mac-Mahon.

Madrid 25, 1:40 m.

En Logroño ha aparecido el cólera. En Autol en cuatro días 17 invasiones y ocho defunciones. Es imposible que proceda de Bilbao.

El señor Puigcerver ha recomendado á los periodistas que em-

prendan campaña de prudencia tocante á los asuntos de Melilla.

(De nuestro corresponsal.)

Madrid 25, 1:50 m.

Melilla.—Dícese que todavía tardarán más de dos meses en construirse los fosos que deben rodear el fuerte de Sidi Aguariach.

Dos moros se ocupan en reconstruir las trincheras destruidas por el bombardeo.

Reina completa tranquilidad en esta plaza.

Las kábilas rifeñas han recibido numerosos refuerzos consistentes en gran cantidad de armas y municiones de guerra, suponiéndose que estos refuerzos son proporcionados por los ingleses.

El general Margallo se declara irresponsable de lo que pueda ocurrir, visto el giro que van tomando los sucesos, pues él solo se limita á cumplir las órdenes superiores.

Un numeroso grupo de moros montados, con hachones se acercó al fuerte de Cabrerizas y al ver que se cargaban los cañones se retiraron.—M.

Madrid 25, 9 m.

De Melilla ha teleografiado el general Margallo solicitando refuerzos, pues en vista de la insolencia de los rifeños es preciso empezar cuanto antes las operaciones, pues no sin bochorno pueden verse expuestos nuestros soldados á las quijotadas y desvergüenzas é insultos de los temerarios moros.

Se le enviarán todos los refuerzos pedidos y ya se ha dado orden á algunos regimientos para que se concentren en Málaga.

Continúan los moros construyendo trincheras y pozos cubiertos de ramaje y tierra para *cazar* nuestros soldados.—M.

Madrid 25, 11 m.

La suspensión de las hostilidades en Melilla ha causado pésima impresión, pues los moros se agitan muchísimo y no cesan de encender infinidad de hogueras, señal de llamamiento entre las kábilas.

El disgusto que reina en la plaza es tan grande que están ya todos tan cansados de las contemplaciones que se guardan con las kábilas rifeñas, que unos cuantos paisanos se han reunido hoy y cruzando la playa cargados con una lata de petróleo se han acercado á un bote moro y lo han quemado.

Esta resolución ha producido gran entusiasmo.

Madrid 25, 12:10 t.

Telegramas recibidos del Brasil dicen que los insurrectos de Rio Grande han obtenido un nuevo triunfo en Ibigü.

Del encuentro resultaron más de mil muertos.

El cólera sigue decreciendo en Bilbao.

Hoy solamente ha habido seis invasiones y dos defunciones.—M.

Madrid 25, 3:10 t.

Se ha acordado que el Ministro de la Guerra Sr. Lopez Dominguez sea el que se encargue del mando del ejército de Melilla.

Como los fusiles Mauser no podrán estar en Melilla hasta primeros de noviembre, se dice que las operaciones no principiarán hasta mediados del mes próximo; pero esto no es exacto, porque adoptado el plan conforme al dictamen de la comisión técnica de acuerdo con el ministro y reunidos los elementos que se consideran necesarios, empezará la campaña.—M.

IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones a la mitad. Los suscritores disfrutarán del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas. Dos anuncios de defunciones a una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes. Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

DIGESTIVO PODEROSO

CURACION DE LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO

ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica
DE BARCELONA

EL ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL es considerado por las eminencias médicas como el mejor de los preparados para la completa y radical curación de las enfermedades del Estómago e Intestinos ya sean agudas ó crónicas: La Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, inapetencia, Vómitos, Catarros del estómago, Irritaciones intestinales, diarreas, Disenterias, convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, anemias, etc., etc., desaparecen con el uso de esta preparación.

VENTA AL POR MAYOR—Farmacia GIOL—Poniente, 31—Barcelona.

Sres. Depositarios en Palma. { Farmacia y Laboratorio de D. Juan Valenzuela, Palma.
Farmacia de Don José Sureda, calle de Brosa.

MALAS DIGESTIONES.—DISPEPSIAS

AGRADABLE AL PALADAR



EL MAL GUSTO
del
ACEITE de HIGADO
de BACALAO



DESAPARECE POR COMPLETO EN LA EMULSION DE SCOTT AL MISMO TIEMPO QUE EL ACEITE SE HACE MAS EFICAZ PUESTO QUE ESTÁ PARCIALMENTE DIGERIDO Y ES FÁCIL DE ASIMILAR.

La EMULSION de SCOTT

CURA LA TOS Y CATARROS, TÍISIS, DEBILIDAD PULMONAR, ENFERMEDADES EXTENUANTES Y LAS DE LA SANGRE.

ESTO NO PUEDE HACERLO EL ACEITE SIMPLE.

<p>La EMULSION de SCOTT Cura la Eserefula.</p>	<p>La EMULSION de SCOTT Enriquece La Sangre.</p>
---	---

CUIDADO CON LAS IMITACIONES. Los frascos de la legítima Emulsión de Scott llevan adherida a la cubierta la etiqueta que representa a un hombre con un bacalao á cuestas. Preparada por SCOTT y BOWNE, Nueva York. De venta en todas las farmacias y droguerías. El Parche Poroso Excelsior es el mejor.

Vapores Transatlánticos
DE HIJO DE J. JOVER Y SERRA.

Para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Santiago de Cuba.

Saldrá en la primera quincena de Noviembre el magnífico y veloz vapor español de acero de 5000 toneladas máquina de triple expansión, alumbrado con luz eléctrica clasificado en el Lloyd x 400 A I y construido bajo la inspección de! Almirantazgo inglés:



NIGUEL JOVER

Capitan Torras
Admite carga á flote y pasejes, para dichos puntos.
Para informes en Palma la *Isla Marítima* Palacio 26.

Venta

A voluntad de su dueño se vende un entresuelo sito en la calle de Vilanova. Para informes Santa Clara 41 principal.

Pupilos

Se admitirán tres ó más caballeros para tratarlos como de familia. Marina, 18, 3.º. (Frente al Circo).

LA BALEAR

FABRICA

DE
COLA, ALMIDON Y PIMENTON
PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA
EN LA EXPOSICION DE 1884
Molinar de Levante, calle de Coll, 9
Para encargos: Galera 22, Palma



ISLEÑA

Marítima

El creditado vapor

ISLEÑO

saldrá de este puerto para los de

Cette y Marsella

el jueves 26 del actual á las 6 de la tarde.

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Despacho Palacio 26.

Palma 23 octubre 1893.—El N. Director, S. Simó.

Huéspedes

Se admiten en la calle del Estanco número 21.

Plaza de Toros de Palma

Gran corrida de novillos para el día 29 de Octubre de 1893 á las 3 de la tarde.

Se lidiarán 6 novillos navarros de la ganadería de la Sra. Viuda de Gota, con divisa verde y blanca.

Cuatro á plaza entera y los dos restantes á plaza partida.

Los cuales serán picados, banderillados y muertos por la siguiente cuadrilla Espadas: Juan Borrelli (a) Murrulla—Francisco Alfonso (a) Redondillo.

Sobresaliente: Manuel Gimeno (a) Royo.

Picadores: Ramón Roca—José Sevilla (a) El timbalero—Enrique Castello—Mariano Serma (a) Aragonés.

Banderilleros: Esteban Labrandero (a) Ojitos—Emilio Soler (a) Canario—Manuel Gimeno—José Cortes—Vicente Molas (a) Molinero—Bartolomé Pons (a) Primito.

Precios: Sombra.—Palcos sin entrada, 15'00 ptas.—Balconillo 1.º fila, 4'00 id.—Balconillos 2.º id., 3'00 id.—Barreras, 2'50 id.—Delanteras de grada, 0'50 id.

Entrada general de sombra, 1'50.—Entrada general de sol, 1'00.—Media entrada de sombra, 0'75.—Media entrada de sol, 0'50.

Pupilos

Se desean encontrar tres ó mas caballeros para tratarlos como de familia. precio económico, Marina 40, 2.º 2. (frente el Circo).

Buñuelos

En el horno de Seguí, los habrá todos los domingos y fiestas al medio día, de la clase superior al precio de 14 céntimos de escudo la libra. 9

Se alquila una coche-

ra y cuadras grandes con habitacion para los cocheros.

En esta imprenta informarán.

Se alquila una tienda

almacen de mucha capacidad, calle de la Consolacion núm. 9. Informarán en el núm. 5. 21

Seccion Comercial

movimientos de buques
Dia 25

FONDEADOS

De Marse'la v. Cataluña c. D. Ricardo Terrasa 26 trip. ton. 662, carga general m. Palma.

De Ibiza y Alicante v. Lulio c. don Guillermo Pujol 23 trip. ton. 405, efectos y balija pas. 35 m. Palma.

DESPACHADOS

Para Solier laud San José p. Pedro Cañellas 4 trip. ton. 11 con lastre matricula Palma.

Movimiento local

Hospital civil

Dia 25.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 1, hembras 1.—Salidas, varones 2, hembras 0.—Defunciones varones 0, hembras 0.

Defunciones

Miguel Salvá Orell, 2 años, Sa Cruz Vermeys, bronquitis.

Eulalia Barrera Vicente 4 años Arrabal, crup.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger